

REAL ACADEMIA DE SAN DIONISIO, DE CIENCIAS, ARTES Y LETRAS



MEMORIA DEL AÑO ACADÉMICO 2015-2016

Las actividades de esta Real Academia para el Curso 2015-2016, como en años anteriores, se iniciaron en la festividad de Nuestra Señora de la Merced, Patrona de la ciudad, asistiendo una representación de la Junta de Gobierno al solemne Pontifical en su honor, correspondiendo así a la invitación cursada por el Rvdo. Padre Comendador de la Orden Mercedaria en Jerez y posteriormente, en la festividad de su titular San Dionisio, Patrón de la ciudad, con la asistencia corporativa a la Procesión cívica de traslado del Pendón de Jerez hasta la Iglesia Parroquial de San Dionisio en la que tuvo lugar el tradicional Tedeum presidido por el Excmo. y Rvdmo. Sr. Obispo de Asidonia-Jerez, atendiendo a la invitación cursada por el Excmo. Ayuntamiento de la ciudad y la celebración previa de una Junta General de carácter Extraordinaria, que tuvo lugar el día 6 de octubre en la que fueron elegidos nuevos Académicos Correspondientes y se informó igualmente de las actividades académicas previstas para el primer trimestre y de la situación económica de la Corporación.

La solemne sesión de Apertura del Curso Académico, tras la celebración de la Misa de Espíritu Santo en la Parroquia de San Dionisio tuvo lugar el día 20 de octubre con el siguiente Orden del Día:

- Lectura por parte del Secretario General de una Memoria comprensiva de la labor académica realizada en el curso inmediato anterior
- Discurso inaugural a cargo del Excmo. Sr. Don Rafael Valencia Rodríguez, Director de la Real Academia Sevillana de Buenas Letras bajo el título «Jerez como paradigma», cuya presentación llevó a cabo el Presidente de la Corporación Excmo. Sr. Don Joaquín Ortiz Tardío.

El día 22 del citado mes de octubre continuando con las actividades programadas tuvo lugar la presentación del libro *El sueño de la razón produce monstruos*, Premio Dumas de Novela Histórica y del que es autora la Ilma. Sra. Doña Aurelia María Romero Coloma, Académica Supernumeraria de esta Real Corporación y cuya presentación estuvo a cargo de Don Francisco Soto Febrer, Médico de Familia.

El día 29 del mismo mes se llevó a cabo la presentación por el Club Filatélico de Jerez de un sello conmemorativo en memoria y homenaje al Ilmo. Sr. Don Manuel Muñoz Cebrián, Académico de Número que fue de esta Corporación con las intervenciones de Doña Teresa Cárdenas Vélez y de Don Antonio Reyes Ruiz.

Entrando ya en el mes de noviembre, el día 3 de dicho mes se inició el Ciclo dedicado a las Artes, coordinado por el Académico Correspondiente de esta Corporación Ilmo. Sr. Don Bernardo Palomo Pachón, con una conferencia a cargo del Sr. Don Francisco Pérez Valencia, Pintor y Director de la Universidad de la Emoción, bajo el título «Cosas que contaría a un joven que quisiera estudiar arte» realizando la presentación del mismo el mencionado Académico Correspondiente.

El día 5 del mencionado mes de noviembre tuvo lugar la presentación del libro *En los confines del mundo. Entrevista a Xavier* y del que es autor el Ilmo. Sr. Don Juan Félix Bellido, Académico Correspondiente de esta Real Corporación. La presentación estuvo a cargo del Académico de Número Ilmo. Sr. Don Francisco Antonio García Romero.

Continuando con el Ciclo dedicado a las Artes el día 10 de noviembre tuvo lugar la segunda conferencia del mencionado Ciclo con una conferencia a cargo del Ilmo. Sr. Don Carmelo Trenado Torno, Académico de Número de la Real Academia de Bellas Artes de Nuestra Señora de las Angustias de Granada y Profesor Titular de Bellas Artes de la Universidad de Granada, bajo el título «Reflexiones en torno al lenguaje creativo». La presentación estuvo a cargo del Ilmo. Sr. Don Bernardo Palomo Pachón, Académico Correspondiente de esta Corporación y Coordinador del mencionado Ciclo.

El martes siguiente, día 17 de noviembre, se llevó a cabo el último acto académico del Ciclo dedicado a las Artes con una conferencia a cargo del Ilmo. Sr. Don José María Luna Aguilar, Académico de Número de la Real Academia de Bellas Artes de San Telmo de Málaga y Director de la Fundación Picasso, del Centro Pompidou y del Museo Ruso de Málaga, bajo el título «El caso de Málaga, cultura y museos como vector de crecimiento». La presentación estuvo a cargo del Académico Correspondiente Ilmo. Sr. Don Bernardo Palomo Pachón,

El martes día 24 de noviembre se llevó a cabo una conferencia a cargo del Académico Correspondiente Ilmo. Sr. Don Luís Zarzana Palma bajo el título «Vida y obra de Ignacio Sánchez Mejías», siendo su presentador el Vicepresidente de Artes y Académico Numerario de esta Corporación Ilmo. Sr. Don Juan Salido Freyre.

El viernes día 27 de noviembre tuvo lugar la presentación de la nueva antología poética bajo el título *Umbrales de la memoria* que recoge la obra del

que fuera Académico de esta Real Corporación Ilmo. Sr. Don Juan Ruiz Peña con motivo del centenario de su nacimiento. Intervinieron en el acto sus hijas Doña Blanca y Doña Carmen Ruiz Barrionuevo, el escritor Don José Ruiz Mata y los académicos Excmo. Sr. Don Francisco Fernández García Figueras, e Ilmo. Sr. Don Antonio Murciano González, Presidente de Honor y Vicepresidente de Letras respectivamente de esta Academia.

El martes día 1 de diciembre tuvo lugar el Acto de toma de posesión como Académico Correspondiente –Sevilla– del Prof. Dr. Don Manuel Romero Tallafigo, Catedrático de Ciencias Históricas de la Universidad de Sevilla cuyo discurso de ingreso tuvo como título «¿Por qué Teresa de Jesús es santa?». La presentación del nuevo académico la llevó a cabo el Ilmo. Sr. Don Manuel Antonio Barea García, Académico Correspondiente de esta Corporación.

El miércoles día 9 de diciembre se llevó a cabo una conferencia a cargo del Ilmo. Sr. Don Antonio Millán Garrido, Académico de Número y Tesorero de esta Corporación sobre la vida y obra del jurista militar Don Ricardo Calderón Serrano. La presentación la realizó el Excmo. Sr. Don Joaquín Ortiz Tardío, Presidente de esta Real Corporación.

El día 15 de diciembre se celebró el tradicional Concierto de Navidad en la Academia coordinado por los Académicos Ilmos. Sres. Don Ángel Hortas Rodríguez-Pascual y Don Enrique Orellana López y con la intervención de la soprano Doña Maribel Ortega, estando la presentación del concierto a cargo del Presidente de esta Real Corporación Excmo. Sr. Don Joaquín Ortiz Tardío.

La Convivencia de Navidad prevista a la finalización del acto fue suspendida como consecuencia del fallecimiento de nuestro compañero de Corporación el Académico Correspondiente Ilmo. Sr. Don Adrián Fatou Valenzuela.

El día 17 de diciembre culminaron las actividades académicas del primer trimestre del Curso 2015-2016 con el Acto de toma de posesión como Académico Correspondiente del Prof. Dr. Don Josep Santacreu Bonjoch, Presidente de la Fundación DKV. La presentación la llevó a cabo el Ilmo. Sr. Don Juan Salido Freyre, Académico de Número y Vicepresidente de Artes de esta Real Corporación.

Las actividades en el segundo trimestre del Curso, tras el tradicional paréntesis navideño comenzaron el día 12 de enero con un acto de homenaje a los Benefactores de la Academia (Caixabank, Fundación Mapfre, Bodegas Williams & Humbert y Fundación DKV) a quienes se agradeció la labor de mecenazgo con nuestra Corporación. El ofrecimiento del acto lo realizó, en nombre de la Corporación el Ilmo. Sr. Don Juan María Vaca Sánchez del Álamo, Secretario General y Académico Numerario de esta Academia.

El martes siguiente día 19 de enero tuvo lugar el acto de toma de posesión como Académico Correspondiente (París) del Ilmo. Sr. Don Bernard Roux, Notario que fue de dicha ciudad y cuyo discurso de ingreso, que fue pronunciado en francés, versó sobre «Mi añorada Borgoña». La presentación del nuevo académico estuvo a cargo del Académico de Número y Presidente de Honor de esta Corporación Excmo. Sr. Don Francisco Fernández García Figueras.

El martes día 26 de enero se celebró una Conferencia a cargo de la Prof.^a Dra. María del Carmen García Tejera, Académica Correspondiente de esta Corporación con el título «Homenaje al poeta Rubén Darío con motivo del primer centenario de su fallecimiento». La presentación estuvo a cargo del Académico Numerario y Vicepresidente de Letras de esta Real Corporación Ilmo. Sr. Don Antonio Murciano González.

El martes día 2 de febrero, abriendo el Ciclo de Economía y Sociedad, coordinado por el Ilmo. Sr. Don Juan Salido Freyre, Académico de Número y Vicepresidente de Artes de esta Corporación, tuvo lugar la primera conferencia del mencionado Ciclo a cargo de Don Francisco Vidal, Economista Jefe de Intermoney S.A. con el título «Escenario actual de la Economía y el papel de los Bancos Centrales». La presentación la realizó el Ilmo. Sr. Don Juan Salido Freyre, Académico de Número y Vicepresidente de Artes de esta Real Corporación.

El martes día 9 de febrero tuvo lugar la segunda conferencia del Ciclo Economía y Sociedad corriendo la misma a cargo de Don Josep Prats, Gestor de Abante European Quality F. I. bajo el título «Oportunidades de inversión en bolsa española y europea». La presentación la llevó a cabo el Ilmo. Sr. Don Juan Salido Freyre, Académico de Número y Vicepresidente de Artes de esta Academia.

El martes día 16 de febrero tuvo lugar la tercera conferencia del Ciclo Economía y Sociedad que pronunció Don Santiago Rubio de Casas, Director del Área de Estrategia de La Caixa, bajo el título «Perspectivas 2016: economías tranquilas, mercados agitados». La presentación la realizó el Ilmo. Sr. Don Juan Salido Freyre, Académico de Número y Vicepresidente de Artes de esta Academia.

El martes día 23 de febrero se celebró el Obituario del que fuera Académico de Número de esta Corporación Ilmo. Sr. Don Juan de la Plata Franco Martínez y en el que intervinieron los Académicos de la misma Excmo. Sr. Don Francisco Fernández García-Figueras, e Ilmos. Señores Don Andrés Luís Cañadas Machado y Don José Marín Carmona.

Tras la Junta General del día 25 de febrero y prosiguiendo las actividades del mes de marzo, el día 1 tuvo lugar el Acto de toma de posesión

del Académico Correspondiente (Madrid) del Dr. Don Elías Durán Freire cuyo discurso de ingreso versó sobre «Pasado y presente de la Cardiología». La presentación del nuevo Académico estuvo a cargo del Ilmo. Sr. Don Juan María Vaca Sánchez del Álamo, Académico de Número y Secretario General de esta Corporación.

Durante los días 7 a 11 de marzo de 2016 tuvieron lugar en la Sala de la Compañía las V Jornadas sobre Archivos Privados bajo el título «Los archivos de Arquitectura y Urbanismo», que fueron coordinadas por los Académicos Numerario y Correspondiente respectivamente Ilmos. Sres. Don Andrés Luís Cañadas Machado y Don Manuel Antonio Barea Rodríguez.

El día 15 de marzo tuvo lugar una Conferencia a cargo del Ilmo. Sr. Don José Sánchez Herrero, Catedrático emérito de Historia Medieval de la Universidad de Sevilla, bajo el título «La devoción a la sangre de Cristo. Desde los orígenes del cristianismo hasta comienzos del siglo XVI». La presentación estuvo a cargo del Ilmo. Sr. Don Francisco Garrido Arcas, Académico de Número de esta Real Corporación.

Tras el obligado paréntesis de la Semana Santa, el martes día 29 de marzo se inició el Ciclo sobre Historia de Jerez bajo el título «Jerez siempre», coordinado por el Académico de Número de esta Corporación Ilmo. Sr. Don Francisco Antonio García Romero y con una conferencia a cargo del Prof. Dr. Don Miguel Ángel Borrego Soto, bajo el título «La conquista cristiana de Jerez: Aben Abit, la guerra con Granada y las treguas de Alcalá la Real». La presentación la llevó a cabo el Académico de Número de esta Corporación Ilmo. Sr. Don Eugenio J. Vega Geán

El martes siguiente día 5 de abril continuó el mencionado Ciclo con una Conferencia a cargo de la Ilma. Sra. Doña Paloma Ruiz Vega, Académica Correspondiente de esta Corporación, bajo el título «Una observación médica jerezana del Dr. Don Ildefonso Vargas Millán, según el modelo europeo vigente en 1833». La presentación la realizó el Ilmo. Sr. Don Marco Antonio Velo García, Académico Numerario Electo de esta Real Corporación.

Finalmente el día 12 de abril se celebró la tercera Conferencia del Ciclo a cargo del Ilmo. Sr. Don Ramón Clavijo Provencio, Académico Supernumerario de esta Corporación, que versó sobre «Una historia en penumbras: la batalla del libro en el Jerez de la posguerra, Manuel Esteve». La presentación la realizó el Ilmo. Sr. Don Francisco Antonio García Romero, Académico Numerario de esta Real Corporación

El martes día 19 de abril tuvo lugar el Obituario de la que fuera Académica de Número de esta Corporación Ilma. Sra. Doña Vicenta Guerra Carretero y en el que intervinieron los Ilmo. Sres. Académicos Numerarios de la misma Excmo. Sr. Don Francisco Fernández García-Figueras e Ilmo. Sr. Don

Andrés Luís Cañadas Machado, así como la Prof.^a Dra. Doña Dolores Barroso Vázquez.

El día 26 de abril se celebró la toma de posesión como Académico Correspondiente (Jaén) del Profesor Doctor Don Luís Javier Gutiérrez Jerez, Catedrático de Derecho Civil y Decano de la Facultad de Ciencias Sociales y Jurídicas de Jaén, cuyo discurso de ingreso versó sobre «La configuración jurídica del Apoderamiento Taurino». La presentación estuvo a cargo del Académico de Número y Tesorero de esta Corporación Ilmo. Sr. Don Antonio Millán Garrido.

El Ciclo dedicado a las Letras, coordinado por el Académico de Número y Vicepresidente de Letras de esta Corporación Ilmo. Sr. Don Antonio Murciano González se inició el día 10 de mayo con una Conferencia a cargo del Prof. Dr. Don José Antonio Hernández Guerrero, Catedrático Emérito de la Universidad de Cádiz y Académico Correspondiente de esta Corporación con el título «Commemoración del IV Centenario del nacimiento de Santa Teresa de Jesús. Glosas a *De roble y seda*, de Carlos Murciano». La presentación estuvo a cargo del Ilmo. Sr. Don Antonio Murciano González, Académico de Número y Vicepresidente de Letras de esta Real Academia, asistiendo al mencionado acto académico el Excmo. y Magnífico Rector de la Universidad de Cádiz.

La segunda conferencia del mencionado Ciclo tuvo lugar el martes siguiente día 17 de mayo con una Conferencia a cargo del Dr. Manuel Pareja Aparicio, Abogado y Doctor en Filosofía y Letras con el título «Una idea de España en el pensamiento de Julián Marías: la nación ante el desafío separatista» y cuya presentación la llevó cabo el Académico Numerario Electo de esta Real Corporación Ilmo. Sr. Don Marco Antonio Velo García.

El tradicional Ciclo de Medicina y Sociedad, coordinado por el Académico de Número y Vicepresidente de Ciencias de esta Corporación Ilmo. Sr. Don Jaime Bachiller Martínez, se inició el día 24 de mayo con el Acto de toma de posesión como Académico Correspondiente (Jerez) del Dr. Don Juan Carlos Durán Alonso, y cuyo discurso de ingreso tuvo como título «Saber envejecer». La presentación del nuevo Académico estuvo a cargo del Académico de Número y Vicepresidente de Ciencias de esta Corporación Ilmo. Sr. Don Jaime Bachiller Martínez.

Haciendo un paréntesis al Ciclo Medicina y Sociedad, tuvo lugar el día 31 de mayo en el Callejón de Lepe, cedido por el Excmo. Ayuntamiento de esta ciudad, el tradicional Concierto de Primavera a cargo de la Escolanía Juvenalia del Conservatorio Municipal de Música Joaquín Villatoro bajo la dirección de la Profesora Doña Ana Belén Ortega Vilches, que fue coordinado por los Académicos Numerarios Ilmos. Sres. Don Ángel Hortas Rodríguez Pascual, Don Enrique Orellana López y Don Francisco Garrido Arcas.

Retomando de nuevo el Ciclo Medicina y , tuvo lugar el día 7 de junio el Acto de toma de posesión como Académico Correspondiente (Madrid) del Dr. Don Antonio Ballesta Gimeno y cuyo discurso de ingreso versó sobre «El cáncer: un presente optimista y un futuro esperanzador». La presentación la realizó el Académico de Número de esta Corporación Ilmo. Sr. Don Antonio Mariscal Trujillo.

El día 30 de junio, tras la celebración el día 28 de junio de la Junta General Extraordinaria de fin de curso, tuvo lugar la Solemne sesión de Clausura del Curso 2015-2016 con un acto académico en homenaje a nuestro anterior Secretario General Ilmo. Sr. Don Andrés Luís Cañadas Machado, con motivo de su cese voluntario tras mas de veinticinco años de desempeño de dicho cargo con absoluta entrega y dedicación.

En dicho acto se le hizo entrega al mencionado Académico del título de Secretario General de Honor e intervinieron los Presidentes de esta Corporación Excmos. Sres. Don Francisco Fernández García-Figueras y Don Joaquín Ortiz Tardío, así como el propio homenajeado, cerrando el acto el Presidente del Instituto de Academias de Andalucía Excmo. Sr. Don Benito Valdés Castrillón.